

# FUNDACIÓN MARIANA NOVOA

Valeria Contreras - Karen Pinilla - Juan Santa Cruz

Administración de empresas

## Entrevistador: ¿Cuál es el objetivo de la fundación Mariana Novoa, como nació, porque y cual es su objeto principal?

Entrevistado: (DIRECTORA Y CREADORA DE LA FUNDACIÓN: Hortensia Espitaletta)

La fundación Mariana Novoa nace el 28 de mayo de 2007. ¿Qué me llevo hacer la fundación?, me llevaron muchas cosas; pero bueno les voy a contar la historia. Tuve mi primera hija, Mariana. Era una niña divina, maravillosa, de ojos cafés, expresiva, una niña con un futuro por delante maravilloso a la que le dimos en vida todo lo que una mamá realmente pudiera dar. Cuando Mariana tenía dos años decidimos entrarla a un jardín infantil y conseguimos uno cerca de nuestra casa. Ese jardín tenía una piscina y mi esposo y yo decíamos: “que chévere, porque ella podría aprovechar y aprender su parte lúdica, no teníamos que llevarla a otro lugar a que aprendiera natación”.

Mariana fallece el primer día de su jardín infantil a las pocas horas de haberla dejado en ese lugar. Yo la deje a las nueve de la mañana y a las once de la mañana recibí una llamada que cambio mi vida, una llamada donde me dicen que mi hija había sufrido un accidente, pero tampoco me dijeron que clase de accidente era; cuando mi nana me llama desesperada me dice Mariana no siente, Mariana esta morada, Mariana no respira; yo sentí que el mundo se me venía encima. Eran inicios del año 2007, un quince de enero, yo estaba trabajando normal, soy publicista y cuando llame a la nana a preguntarle qué había pasado me dijo que se iba para la clínica Shaio, yo le dije a mi taxista que por favor se apurara porque yo sentí en ese momento algo que te desconecta de ella, yo dije se murió, ese sentimiento de mamá es una vaina absurda y ahí cuando yo llegué a urgencias de la clínica Shaio me dejaron entrar, llegue corriendo, llegue a ver qué estaba pasando y la estaban reanimando pero ya era demasiado tarde, Mariana había llegado sin signos vitales.

La muerte de Mariana cambia mi vida completamente. En medio de ese dolor yo decidí buscar por qué ella había fallecido y nadie la había escuchado, entonces empecé a investigar por qué Mariana se ahogó en esa piscina y descubrí que el ahogamiento es un evento rápido y silencioso, que los niños menores de cinco años se ahogan en silencio y que nadie los escucha. Empecé a mirar cifras, qué pasaba en nuestro país con el ahogamiento y descubrí que aquí y en el mundo es la segunda causa de muerte accidental, porque la primera son los accidentes de tráfico. Desde ahí, luché para que el ahogamiento en nuestro país baje, ya que en Colombia cada cuarenta y ocho horas muere un niño por ahogamiento, es así de grave ósea que en una década que es del 2004 al 2014 han fallecido 3398 menores de cero a catorce años. Luego una amiga mía que su hijo también falleció por ahogamiento decide hacer una ley de piscinas y hoy en día tenemos la ley 1209 de 2008 que regula las piscinas en el país. Entonces ahí dije, yo quiero hacer algo por mí para ayudar a los demás, para que esto que me pasó a mí no le pase a nadie y ahí es donde nace la fundación Mariana Novoa y nace como una apuesta “cuidame y edúcame como mi mamá”, ese es el eslogan que yo le puse porque yo sentí que mi hija me la descuidaron, o no me la cuidaron como lo haría su mamá, además en ese entonces los jardines infantiles REI ( Registro de educación inicial) y también luche para que lo tuvieran. En ese momento era más fácil abrir un jardín infantil que abrir una carnicería

o abrir una peluquería, donde te piden una cantidad de documentos, mientras tu abrías un garaje y ya tenías un jardín, ahí también empecé a luchar en la Secretaria de Educación Nacional y hoy existe el REI (Registro de Educación Inicial), un jardín infantil que no cumple con eso lo cierran; entonces, creo que he hecho mucho tanto en la parte educativa, cuando ustedes me pregunta cuál es el objeto de la fundación, yo les puedo decir que son muchos realmente, es ahí cuando el 28 de mayo yo reuní un grupo de amigos en mi casa y les dije vamos a hacer un taller para prevenir accidentes infantiles

De este modo, la fundación Mariana Novoa en este momento maneja dos ejes: el eje de la prevención de accidentes infantiles y un segundo eje que es un proyecto social en el barrio el Codito pero este nace hace tres años. En la fundación hacemos un taller de prevención de accidentes y de RCP donde le contamos a un papá a una mamá a un cuidador, clases de eventos prevenibles como: mordedura, quemadura, ahogamiento, atoramiento, intoxicación, asfixia, y le enseñamos a hacer maniobras de desatoramiento y a hacer RCP que es reanimación cardiopulmonar básica, si una persona sabe hacer reanimación cardiopulmonar básica está garantizando salvar una vida.

## Entrevistador: ¿Qué cambios sociales ha realizado la fundación hasta el momento?

Entrevistado: Desde el eje de la prevención de accidentes hemos capacitado 4500 personas más o menos que se convierten en 4500 personas que saben reanimar y que saben desatorar, (porque los niños se atorán comiendo), este es un impacto social importante: educar a las personas, ahora las mamás se preocupan por este tema de cuidar mejor a sus hijos, dado que la supervisión visual debe ser permanente. Por otra parte, aquí en el codito hemos impactamos a una comunidad de 75 familias, donde los niños son muy agresivos pero lo más bonito de todo es que ya los niños no son tan agresivos y hemos tenido algunos impactos tangibles, los niños aman venir aquí, ellos hacen fila afuera para entrar un miércoles y un sábado, ¿qué pretendemos nosotros?, no somos una escuela de educación, somos una escuela de formación no formal, hacemos refuerzo, no enseña nada de educación, ellos están escolarizados van a su colegio y luego en la tarde vienen aquí a una parte lúdica, hacemos talleres de arte y literatura donde leemos un cuento y a través del cuento ellos hacen un dibujo o algo artístico, tenemos el taller de música y tenemos el taller de danza en esa medida la fundación Mariana Novoa está impactando socialmente en cambiar vidas y que los niños hagan otra cosa, el barrio como tal es un barrio donde el foco más grave de ellos es la droga, la drogadicción, entonces estamos intentando que los niños fortalezcan sus talentos, sus habilidades, todas las cosas por rescatar lo que ellos realmente les gusta hacer.



**Entrevistador: ¿De dónde obtiene recursos la fundación?**

Entrevistado: la fundación no tiene recursos por que desafortunadamente es muy difícil que el gobierno nos ayude, pero manejamos unas unidades de negocio, la primera unidad de negocio con la que nace es la del taller de prevención de accidentes ese tiene un valor de \$90.000 pesos, lo dictamos una vez al mes, hacemos grupos de 15 a 20 personas es dictado por una médica pediatra. Luego, tenemos otra unidad de negocio que en su principio le llamamos plan padrino y era que tu podías aportar desde \$30.000 pesos mensuales, hoy le llamamos red de amigos, con lo que se cubren todas las cosas de la fundación. También vendemos cositas como cuadernos, delantales y camisetas.

**Entrevistador: Referente al ámbito de las organizaciones solidarias que se le puede recomendar a alguien que quiera incursionar en este sector, ¿qué obstáculos y que ventajas existen?**

Entrevistado: Las ventajas de hacer un proyecto social llena el alma, llena el corazón, todo lo que hemos hecho es en honor a ella. Para mí siempre ella camina de mi mano y es lo que realmente a mí me motiva para hacer una fundación si no fuera por ese sentimiento y por la historia que hay detrás. Igualmente lo que más llena el corazón es poder servir y dar todo lo mejor de ti, para que se retribuya con una sonrisa de un niño o con un abrazo es lo máximo, creo que eso no tiene valor

En cuanto a las desventajas o de pronto tropiezos en el camino que no hay un manual de instrucciones para hacer una fundación y tú dices si chévere lo voy a hacer pero te encuentras con un montón de tropiezos y yo pienso que lo más difícil es sostenerla, desafortunadamente la gente no dona para pagar un profesor, la gente no dona para pagar una coordinadora, entonces tú tienes que mirar como haces unidades de negocios productivas para poder operar y es ahí cuando la supersolidaria y todo el mundo te pone talantes porque si es una organización sin ánimo de lucro no puedes tener un producto, porque no puedes facturar, pero digamos que uno con inteligencia intenta hacer emprendimientos y ver cómo puedes salir adelante. Pero cuando tú escuchas un coro tan lindo como el que tenemos atrás cantando no tiene precio ver esos chiquitos.